



República

Franqueo
concer-
tado

Año II.—Número 213

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Teruel, Sábado 17 Septiembre 1932

A Villa Cisneros! LAS DEPORTACIONES

Hacia diez o doce días que la Cárcel Modelo de Madrid estaba vigilada por los periodistas y por los familiares de los presuntos deportados. Ni los periódicos querían dejar sin información a sus lectores, ni las familias de los presos se resignaban a saber que habían marchado sin decirles «¡adiós!» Se produjeron con este motivo varias alarmas. A la hora de cerrar los periódicos se decía que estaban saliendo de la Cárcel los presos; los periodistas comunicaban la noticia a las familias y todos corrían hacia la Prisión Celular... Nada, una falsa alarma! Habían salido, sí, algunos camiones; pero no iban en ellos los deportados. Así ano y otro día. Acaso por decirse que se los llevarían en horas de descanso dominical, para que la prensa no pudiera adelantar la noticia y para que el público la ignorara, y el domingo 11 de Septiembre, fué mayor la expectación. Burlada también, acabamos todos por desenternarnos todos del asunto. Hasta las familias interesadas. Y solo una señora, esposa del ex coronel don Tarsilo Ugarte, pudo decir ¡adiós! a su marido en Madrid.

Estas precauciones las tomaba también el anti-fascismo; pero por motivos diametralmente opuestos. Se ocultaba al pueblo la información de traslado de presos políticos, por temor de que a su paso por las calles de Madrid o por las poblaciones del tránsito se sublevase el pueblo para libertar a los detenidos. Ahora el traslado a Aranjuez, y de Aranjuez a Cádiz, se ha llevado con la más absoluta reserva, en previsión también de una sublevación popular; pero no para libertar, sino para agredir a los que se consideran culpables de la militarada del 10 de Agosto. Y esta no es una consideración arbitraria, ni una deducción caprichosa. Su certeza está contrastada por los hechos. Algunos de los pueblos situados en la carretera de Ma-

dríd a Aranjuez, al darse cuenta de que en los camiones celulares iban los deportados, prorrumpieron en vivas a la República y en otros gritos aún más expresivos. En Aranjuez los presos vitorearon a España; y lo mismo hicieron en Alcázar de San Juan, estaciones en las que había público; pero no encontraron el eco que los deportados se habían prometido, sino el contrario precisamente... La gente decía. «¡Viva España republicana!» y «¡Viva la República!» en todas partes.

Han llegado, pues, a bordo del «España número 5», no sólo empujados por el Gobierno con resoluciones defensivas del régimen, sino empujados también por la voluntad popular que es notoriamente republicana en la capital como en la aldea.

Esto no quiere decir que deba prestarse absoluta conformidad al sistema de las deportaciones. Una democracia bien ordenada debe proscribir ese sistema. La República lo tiene abolido en sus códigos. La deportación no es entre nosotros una sanción penal; es una medida extrema de Gobierno, en circunstancias extraordinarias, autorizada por una ley especial votada en Cortes, medida gubernativa de la que responderá el ministro de la Gobernación ante las Cortes si hay quien por ella le interpele. La significación dictatorial de esa medida gubernativa es muy relativa, puesto que la abona una ley votada en Cortes y está sujeta a una responsabilidad ministerial, que sería grave en caso de acreditarse que fué arbitraria.

En previsión de no incurrir en esa responsabilidad, el ministro de la Gobernación, señor Casares Quiroga, y el Consejo de ministros después, han pesado y medido, escrupulosamente, las circunstancias de cada caso. Y de ahí que se echen de menos algunos «títulos» en la «primera lista». No están todos los que son; pero son todos los que están.

¿Presiones sobre el Gobierno? ¡El mismo señor Casares Quiroga las denunció días pasados! ¿Co-

Reportaje sensacional y humorístico Una ascensión a la «estratosfera», o Teruel visto a 40 kilómetros de distancia y 2.023 metros de altura

A Félix Allepuz, padre de una nena muy guapa y benévolo admirador de este pobre humorista, con agradecimiento y afecto sincero.

Si hemos de ser sinceros y hacer honor a la verdad hemos de comenzar esta información asegurando que eso de las delicias del campo es un mito y que las excursiones montañosas se han hecho para los que han servido en caballería. Quiérese decir para los que están bregados en eso de ir montado en un más o menos brioso semoviente...

Para los que hemos servido en Ingenieros, nó; ni para los que no posean una constitución física uz-cudunesca, tampoco.

Y digo y afirmo esto, y ya colocado en el plan del despistar también lo firmo, porque, precisamente, hace pocos días tuve ocasión de comprobarlo al hacer una excursión, más bien una ascensión a la «estratosfera», o lo que es igual al punto más alto de nuestra provincia: a Jabalambre ¡2.023 metros sobre el nivel de las saladas aguas del mar!

Ahora, en honor al desnudismo de la verdad, he de confesar (¡!) que todas las molestas consecuencias de la ascensión las compensa la satisfacción de haber dejado en paños más o menos mayores al cé-

lebre profesor Picard. Allí lo hubiese querido ver. ¡Qué manera de Picard el soll... Pero volvamos al punto de partida. Naturalmente es Teruel. La Glorieta. Un grupo de amigos. De la conversación surge la determinación. Y de la determinación (perdonad que apenas comenzado el reportaje os hable de terminación...) surge el Dodge que nos conduce a Camarena. De la estación de La Puebla a Camarena existen 16 kilómetros de camino, si no muy bueno por lo menos pasable. Lo aseguro porque, afortunadamente, este improvisado turista lo pasó y lo pasó admirando el estupendo marco que nos ofrece en este punto nuestra amante madre Natura. Y digo marco o cuadro porque la palabra panorama me huele a marítimo, y no han oído ustedes hablar del canal de *panorama*?... Pues lean los cuentos del venerable don Saturnino Bulevard (Calleja me parece poco para un hombre tan grande) y se convencerán.

¡Bueno! Lo que me temía, ya me he perdido... como si estuviera en

mo no haberlas tratándose de quien se trataba? Y es natural que así ocurriera. Estas medidas de Gobierno promueven esas altas presiones. Se cuenta con ellas. Y hasta es lógico que en determinadas condiciones sean atendidas, porque el Gobierno, el Poder público, tiene derecho a la coacción para realizar el bien público. Cuando con la coacción le basta para reducir a sus enemigos, puede reservar prudentemente la sanción extrema. Lo contrario sería gobernar capitulando. Y no sólo se capitula cediendo a una alta presión. Se capitula también «echando carne a las fieras», porque las fieras en gordan con la carne que se les echa; y cuando no hay otra que echarles se disponen a devorar a las personas que las tienen a su cargo...

Hasta ahora no sabemos que se haya capitulado por el Gobierno, ni en una ni en otra forma. Si alguien falta en la lista primera, será porque no se acreditaron las sospechas que sobre él recaían;

Paris. No se puede ser erudito; ni poseer un gran caudal de conocimientos ni del otro, vulgo monetario.

Pero, ¡ah!, ya. Estamos en Camarena, después de haber cruzado el camino que serpentea por el pintoresco y tupido pinar. De aquí al pueblo existe una pronunciada pendiente. En el fondo, Camarena rodeado de ingentes montañas y pinares.

Si la segunda etapa es como la primera, la excursión es jaija. Pero los preparativos que vemos hacer nos auguran que nó. Cuando vemos cambiar los 40 caballos del coche por media docena de tamélicos machos, y vemos el camino a recorrer, se nos cae el alma a los pies y la pateamos como se patea a una coupletista de Algemés que canta tangos argentinos.

Para vermouth de nuestros males en el famoso y acreditado Balneario nos hacen tomar un vaso de agua. Pero como un servidor de la República y de REPUBLICA no padece del riñón—¡y a mucha honra!—le hace el efecto de un purgante. Además digo, por galantería que me siento como nuevo... Mienta aun sabiendo que el 8.º es no mentir, pero me contorta ese recuerdo de que el 5.º es no matar ¡y a mí me han matado!...

Y ahora comienza lo bueno. Hay que montar en un jumento al que hay que subir con escalera.

Como hay más excursionistas que burros—aunque en el mundo haya más burros que excursionistas—castigamos a estos con doble carga.

Las riendas del «poder» se las cedo al compañero. ¡Generoso y desinteresado que es uno!... Yo lo que si hago es agarrarme bien al que lleva las riendas con esta consigna: si cae uno cae otro y en perder la vida a casa.

Y comenzamos la ascensión después de haber devorado una *magdalena* y una copa ¡Mujeriego que se es!

Una casa nos *consuelo*, digo nos consuela y es que si nosotros tenemos muchos quebraderos de cabeza, la montaña tiene más, muchos más.

Tiene quebraderos, quebradizos, desfiladeros, pendientes tortuosas, pinos y un camino de herradura que solo el instinto y la abnegación de la pobre bestia que montamos es capaz de sortear felizmente.

Hay trozos en que el camino desaparece bajo las sarmentosas raíces de vetustos pinos y trozos en que aparecen cubiertos de enormes piedras difíciles de salvar y otros en que el camino es el espacio. La caballería lo salta admirablemente. A nosotros también nos hace saltar... el corazón y el cuerpo del asiento que va resultando un poco más de duro, seis pesetas.

El sol nos caza de lleno y el viento váse tornando abrasador. El sudor nos moja, el cansancio nos agota y el paisaje, hermoso por lo salvaje y bravo, nos va resultando, a las dos horas de agitado caminar, monótono.

Coronamos un montículo y divisamos otro y otro y así hasta que, por fin, republicanizamos (coronamos nos parece algo subversivo) la árida cresta de la famosa sierra de Jabalambre. En el picacho está enclavado un pilón de unos dos metros y medio de altura. Nos indica que hemos llegado a la «estratosfera»...

Pero nuestra decepción nos abruma tanto como la caligie que nos asfixia. Desde la estratosfera, con

unos gemelos, de puños de camisa nó, de los otros, logramos ver Teruel. El Gobierno civil se percibe perfectamente, tan perfectamente que vemos hasta como el secretario trabaja en su despacho.

También vemos que en la Glorieta no hay ninguna pareja de enamorados ni de las otras, quíerese decir de guardias.

En fin, una estata; yo voy de excursión y arrosto todas las molestias por cambiar de paisaje y no encontrar a ningún conocido y resulta que estoy en casa.

Esta es la primera decepción. La segunda nos la proporciona el «ver» que no vemos ningún canibal, ni mujeres con cola de pescado, ni caballos con astas de ciervo, ni taunos con pijama a rayas, ni siquiera un modesto cabaret o caseta de baño. Todo despoblado. Virgen. ¡Qué vergüenza de estratosfera!

Lo único que vemos después de recorrer varias leguas, es una manada de animales raros con cuernos que semejan monstruos mitológicos y un habitante, más raro todavía, que lleva un sombrero ancho, albarcas y un palo, que semeja una garrocha.

Nos acercamos con curiosidad y algo de temor. El habitante de las cumbres se queda como petrificado. Le dirijo unas frases de saludo en alemán. Y él en perfecto caló me espeta: «¿Quo vadis dominé?». Después le hablo en esperanto y me responde en catalán: «Miri noi no me embolique»... Por fin podemos llegar a un acuerdo, no sin antes haber estado a punto de liarnos a tortazos. Hablamos por señas.

Nos dice que es un pastor de No-gueruelas que fué aristócrata en Rusia y betunero en Teruel y que aquellos bichos con cuernos son unos inocentes borregos, aunque en la Tierra se empeñan en llamarles toros... ¡Una birria!

Lo que si me congratula es que no paso hambre. Aquí se come igual que en nuestro planeta. O quizás mejor.

De una paridera (único refugio existente en Jabalambre) sale un habitante de la Tierra con chaquetilla blanca y nos sirve en pleno campo y próximos a los toros, una succulenta comida al estilo de aquel país.

Después... bueno, después no digo nada porque se van a reír y esta información no está confeccionada con ese fin.

Solamente diré que uno de aquellos bichos con cuernos, por cometer un excursionista la imprudencia de decirle «que cuernos más bonitos tiene usted», le da un buen palizón. Yo lo siento mucho y como allí no venden pañuelos y no puedo llorar, emprendo el descenso al planeta terráqueo, llevándome como recuerdo de esta excursión a la estratosfera, un dolor de riñones que me dura ocho días y el rostro quemado por el sol y el viento.

Claro está que esto lo compensa la agradable compañía en que verifiqué la excursión y el que los conocidos me pregunten al verme tan tostado el lugar en donde estuve veraneando.

Lo que verdaderamente sentiría es que me contundieran con un vulgar aristócrata de los que veranean en Villa Cisneros...

Y por hoy, basta. Otro ratito les narraré las interesantes declaraciones que me hizo el pastor de las cumbres de Jabalambre.

J. VALENCIA ROYO.
Pico de la Sierra de Jabalambre, septiembre 1932.

FRANCISCO VILLANUEVA

INFORMACION GENERAL

Ha sido facilitada la tercera lista de deportados

OTRO NEGOCIO DE MARCH, DESHECHO

Declaraciones de Marcelino Domingo

Servicio telefónico con nuestra Agencia en Madrid «Prensa Latina»

Otro negocio de March, deshecho

Madrid, 17.—Desde hace algún tiempo se venía hablando de la operación financiera realizada entre don Juan March y un grupo de Bancos catalanes y madrileños, y de la posibilidad de que, de no ser llevada a buen fin, es decir, cancelada, trajera como consecuencia la puesta del negocio de Petroliferos en manos del indicado hombre de negocios.

La operación nació de un préstamo de 1.600.000 dólares a una entidad de anagrama muy pintoresco, nacida en los tiempos de la Dictadura, préstamo que era avalado por los indicados Bancos.

Como garantía prendada se encontraban una partida de cédulas de Costa Rica y el paquete de acciones que podían dar el control de la C. A. P. S., a quien las tuviera en sus manos.

Esta operación venía alrededor de estas fechas.

El señor March había exigido que se cancelara.

Después de diversas gestiones se ha conseguido que el señor March cobre.

Los Bancos avalistas han podido encontrar una entidad que haga el redescuento de los efectos correspondientes a esa operación, sin que la propiedad de los títulos que representaban la garantía pretendida haya tenido que cambiar de nominación.

La operación, aparte de solventar un asunto que tenía su importancia financiera, daña la situación actual—eran 20 millones de pesetas—, representa el alejamiento de una manera definitiva del peligro de que un negocio de tanta importancia para la economía como la C. A. P. S. A., con sus refinerías en Canarias, pudiera caer dentro de la órbita de influencia de algún grupo petrolífero extranjero, como se decía que iba a suceder de no haberse llegado a esta solución.

Otra lista de «pobrecitos» deportados

Madrid, 17.—Se han facilitado a la Prensa otra lista de deportados a Villa Cisneros por los sucesos ocurridos en Madrid y Guadalajara.

Figuran más de 80, entre estos don Alfonso de Borbón ex marqués de Squilache, don Francisco María de Borbón ex duque de Sevilla, ex conde de Viñer, ex marqués de Castillejos, ex conde de San Julián, ex marqués de Los Llanos, ex duque de Santángelo, ex conde de los Villares, ex marqués de Gandúl y ex marqués de Sanceda.

Se cree, que por ahora, no se verificarán más deportaciones.

Mr. Herriot aplaza su viaje

Madrid, 17.—Noticias oficiosas de París han desmentido que por ahora el señor Herriot pueda visitar Madrid, como se había dicho, en los primeros días de Octubre.

Desde luego el viaje es cierto; pero aun no se ha señalado fecha del mismo.

Dice Marcelino Domingo

Madrid, 17.—Un redactor de «Heraldo de Madrid» ha hablado con el señor Domingo, quien ha manifestado que la firma del Estatuto ha constituido un acto solemnisimo para los que intervinieron en el pacto de San Sebastián.

El acto era doblemente emotivo, y singularmente para él, que fué el que intervino para que acudieran al pacto los republicanos catalanes. «Se ha concedido a Cataluña la autonomía, no por el compromiso de San Sebastián, sino porque era un problema vivo que la monarquía hizo degenerar en conflicto.

El pacto de San Sebastián logró reintegrar Cataluña a España, y esta fué la primera conquista revolucionaria de la República.

La acción más española de la República ha sido

Saludo a nuestros diputados Sres. Vilatela, Feced e Irujo

En estos momentos históricos para la vida de nuestra patria, consideramos como un honor para esta agrupación dirigir el más sincero saludo y felicitación a nuestros diputados por su destacada actuación durante la primera etapa de las Cortes Constituyentes en pro de la Democracia.

El día que empiece a funcionar la Ley de Reforma Agraria, se habrá puesto en práctica la revolución en España por medio de los procedimientos jurídicos.

¡¡Viva la LIBERTAD!!
¡¡Viva la REPÚBLICA!!

Alfambra 15 Septiembre 1932.

Por la Directiva del Centro Radical Socialista: Vicente Castellot, Miguel Martín, Víctor Gonzalvo, Alejandro Gargallo, Esteban Galve, Martín Crespo y otra firma ilegible.

El Estatuto a Cataluña

La República logrará que España sea España, por medio de una penetración, y así la unidad integral será más rica y tendrá más empuje.

El ejercicio de la autonomía por Cataluña constituirá un ejemplo de buen uso y merecimiento del Poder.

Cataluña tiene un sentido profundamente constructivo. Los extremismos son movimientos fugaces reducidísimos.»

El homenaje a Marcelino Domingo

Madrid, 17.—En la secretaria particular del Ministerio de Agricultura se reciben a diario gran cantidad de adhesiones de entidades campesinas, industriales, etc., al proyectado homenaje que va a rendirse a Marcelino Domingo, por la aprobación de la Reforma agraria.

La Comisión organizadora tiene el propósito de regalar al ministro la citada ley en un artístico pergamino miniado.

Anuncie usted en «República»

Anuncie en República

MATADERO PUBLICO

RESES SACRIFICADAS EN EL DIA DE HOY

TABLAJEROS	Cameros	Corderos	Ovejas	Cabritos	Terneros	Vacas	Cerdos	M. Cabritos	Cabras	Toros
Luis Julián	1	1								
Hijos de Carmen Yuste	3	1								
Francisco Ripol	2	4								
Domingo Abril	2	2					1			
Longina Soriano	1			3						
Diego Pumareta	1	4	2		1					
Joaquín Martínez	3	2	2				1			
Clara Paricio	5	1								
Viuda de José Murria	1	2								
Martín Abril	2	1			1					
Mariano Ubé	2	2					1			
José Torres	3	1								
Raúl Larío	1	4	1		1					
Cristino Soriano	4	2								
Eugenio Salas	1	1								
Vicente Estevan	1									
Felipe Vicente	2	1					1	1		
Pascual Maicas	1	1								
María Martín	1	1								
Manuel Mesado	1	1								
Baltasar Guillén	1	1								
Joaquín Higón	2	2	3							
TOTALES	7	46	27	15	3		4	1		

Mata a su mujer y hiere a su suegra y a un vecino

Madrid, 17.—Ayer noche se desarrolló un terrible crimen en la portería de la casa 157 de la calle Alcalá, en la cual vivía con sus padres Rosa Martín, de 23 años, con su hijita de 4.

Esta mujer, desde hace tiempo se separó de su marido Macario Peláez Escolar, de 26, porque la hacía objeto de malos tratos.

Este intentó varias veces reanudar la vida matrimonial, no consiguiéndolo. Al conocer que su mujer había presentado demanda de divorcio, se presentó en la portería y con una pistola hizo varios disparos matando a su esposa e hiriendo gravemente a su suegra Rosario García y a un vecino llamado Emilio Vargas.

El criminal se dio a la fuga, siendo detenido. El público intentó lincharle.

Un vendedor ambulante le arrojó una piedra, hiriénole.

Ministros de viaje

Madrid, 17.—El ministro de Instrucción pública ha desistido de hacer su anunciado viaje a París con objeto de entrevistarse con el ministro del mismo ramo.

Don Fernando de los Ríos marcha a su finca en donde pasará 8 días.

El ministro de la Guerra marcha también a descansar al campo.

Se cree que no regresará hasta el viernes, en cuyo día se celebrará Consejo de ministros.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

NACIMIENTOS

Luis Martínez Villalba.
José Luis Valls Elipe.
Fernando Agustín Guillén Gómez.
Pascuala Vicente Martínez.

AVISO

Se venden periódicos viejos a precios ventajosos. Informes en esta Administración.

DEPORTES

Mañana sale para Carifena el primer equipo de la Olímpica Turroense, el cual jugará un partido de fútbol con el representativo de aquella villa.

Que tengan suerte.

Como adelantábamos en nuestro número anterior, el jueves, a las seis y media de la tarde, hicieron su entrada en nuestra ciudad los cuatro jóvenes conguenses que verificaron el viaje a pie, siendo portadores de un saludo de aquella ciudad.

En el Ovalo fueron recibidos por el Ayuntamiento, bastante público y la Banda de música.

Los excursionistas, que hicieron el viaje en dos días, visitaron al gobernador y a la Diputación.

Ayer visitaron Albarracín.

Reiterámosles nuestra cordial bienvenida.

Gobierno civil

VISITAS

Han visitado al gobernador: Alcalde de Cuencabuena, comandante de la Guardia civil, don Balduino Núñez, don José Gracia, don Andrés Vargas y comisiones de los pueblos de Olalla, Collados y Valverde.

PERSONAL

Terminado el permiso que disfrutaba se reintegró a su destino el jefe de Negociado don Constantino Bartolo.

Lea «República»

Anuario General de España
(Bailly-Baillière - Riera)
EDICIÓN 1931

Datos oficiales del Gobierno Provisional de la República, en Madrid y Capitales principales



4 TOMOS 4
MÁS DE 8.000 PÁGINAS
MÁS DE TRES MILLONES DE DATOS
54 MAPAS EN COLORES de las Provincias y Posesiones de España

Todo el Comercio, Industria, Profesiones, etcetera, etc., se encuentran en esta obra SECCIÓN EXTRANJERA

Precio de un ejemplar completo: CIENTO PESETAS (franco de portes en toda España)

EL ANUNCIO EN EL ANUARIO LE COSTARÁ POCO Y LE PRODUCIRÁ MUCHO

Anuarios Bailly-Baillière y Riera Reunidos S. A.

Enrique Granados, 88 y 86 - BARCELONA

Lea «República»

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Teruel, al mes. 1'50 pesetas

Fuera, al trimestre. 6'00 »

Anuncios Reclamos y Esquelas según tarifa.



República

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza de Bretón, núm. 6

Teléfono 130

Toda la correspondencia al Administrador.

Año II.—Número 213 SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS Sábado 17 Septiembre 1932



Teatro Marín

Las notables concertistas de Arpa Srtas. Milagros G. Coteló y María del Carmen Alvira que en unión de la tiple Pilar Calderón y del maestro Alvira darán un concierto en este coliseo el próximo día 26



Reportajes frustrados

El eremita de la ciudad

El reportero y el fotógrafo marchan unidos hasta una calle hasta este día ignorado. El reportero y el fotógrafo le van a hacer una «interviú» al ser extraño que se ha pasado dos años recluso en su habitación. Hablan:

El fotógrafo.—Será un reportaje interesante.

El reportero.—Puede ser interesante si no hay tal reportaje.

El fotógrafo.—No te entiendo. Habla.

El reportero.—Es muy sencillo. Yo creo que un individuo que se ha pasado dos años separado de la sociedad no va a tener mucho interés en ponerse en contacto con ésta. No creo que le vaya a hacer mucha gracia nuestra proposición de retratarlo y de «interviuarle».

El fotógrafo.—Es verdad; no había caído. Pero ahora que, entonces, podemos ahorrarnos un viaje inútil.

El reportero.—Alto ahí, querido. De la utilidad o de la inutilidad del viaje no sabemos una palabra. A lo mejor no es inútil. Quizás nos reciba alborozadamente.

El fotógrafo.—Pero entonces...

El reportero.—Ahí, ahí le duele. Termina tu pensamiento.

El fotógrafo.—Quería decir que entonces la actitud de ese hombre no es sincera. No será el reportaje de un hombre que se ha pasado recluso en su habitación, asqueado de la sociedad, sino más bien al contrario, el hombre que hace eso para que la sociedad se dé cuenta de él y pavonearse de su acto.

El reportero.—Exacto; eres un linice, amigo fotógrafo, pero así es la vida, ¿qué quieres que hagamos? Tu con tu máquina, por cuyo objeto se asoma el mundo para ver otro mundo de gestos falsos, de actitudes convencionales, yo con mi lápiz, con mi mercenario lápiz puesto al servicio de la insinceridad cuando no de la estupidez. Amigo fotógrafo déjame repetirte esta gran vaciedad: Así es el mundo.

El reportero y el fotógrafo han llegado a su destino. Preguntan el piso en la portería y la portera, la clásica portera les interroga:

—¿Ustedes quien son?

—Atracadores no somos, señora.

—Bueno, hablen claro, ¿ustedes quien son?

—Nosotros somos dos seres insignificantes. Somos periodistas, señora.

—¡Ah!... ¡periodistas!... suban, suban ustedes; no faltaría más.

El reportero y el fotógrafo suben lentamente las escaleras.

El reportero.—Amigo fotógrafo habrás observado que el gremio de porteras está con nosotros.

El fotógrafo (turioso).—Si, el gremio de porteras, y el de cocineras, y el de verduleras...

El reportero.—Calma, calma; no vale enfurecerse. El furor es una casualidad instintiva y como todo lo instintivo algo animal, primario. Hay que tener serenidad.

Al fin llegan al piso, tocan el timbre y al cabo de un rato una mujer de mediana edad les abre la puerta.

—¿Qué quieren ustedes?

—Venimos, señora—dice el reportero—buscando a don Fulano de Tal; ¿vive aquí?

—Sí, señor. Es mi hijo. Pero les va a sorprender a ustedes esto: —Mi hijo hace dos años que está en su cuarto y no recibe a nadie.

El reportero.—No nos ha sorprendido usted lo más mínimo, señora. Precisamente por eso venimos buscándole.

La señora.—Pues ya les digo, mi hijo no recibe a nadie.

El reportero.—Dígale estas palabras mágicas: Que somos periodistas. Este señor es el fotógrafo y yo el emborracuartillas. Dígame que se irá en los periódicos.

La señora se sonríe halagada.

—¡Ah!, muy bien, muy bien; voy corriendo—y desaparece por el pasillo.

El fotógrafo.—Esta señora parece que también está con nosotros.

El reportero (bostezando).—Es posible.

En este momento se oye la voz aguda de la señora:

—Hijo, aquí hay dos señores que preguntan por ti.

Una voz hurfana y seca responde:

—Que se vayan.

—Es que mira; son periodistas, vienen a retratarte y a hablar contigo. Saldrás en los periódicos.

—Dile a esos imbéciles que se vayan al cuerno.

—¡Pero hijol

—Nada, nada; que se vayan. Yo no soy ninguna reina de la belleza.

La madre vuelve toda compungida.

—Perdonen ustedes; mi hijo es tan extraño...

—Pero, señora—dice el reportero—si esto es admirable. Tú, fotógrafo, vámonos.

—Pero hombre, ¿que te pasa?—dice el fotógrafo viendo a su compañero que baja las escaleras de dos en dos; parece que te has puesto repentinamente contento.

Electivamente; tienes una intuición realmente maravillosa.

—Pero bueno, ¿por qué? Explícame.

—¡Halal, date prisa. Ahora en la calle te daré una explicación meridiana.

Llegan a la calle y durante un corto tiempo el fotógrafo sigue la marcha veloz del reportero que de vez en cuando se frota las manos con fruición.

El fotógrafo.—Bueno, yo no doy un paso más en tanto no te expliques.

El reportero.—Pero querido, ¿no has comprendido todavía?

El fotógrafo.—Yo lo único que he comprendido es que hemos dado un viaje en balde.

El reportero.—¡Eh!, alto ahí, amigo fotógrafo. No te permito que blasfemes.

El fotógrafo.—Bueno, basta de bromas y acaba de una vez.

El reportero.—¿Que acabe de una vez? Exacto; no otro es mi propósito. (Misterioso). Dame la máquina.

El fotógrafo.—¿Quieres decirme para que quieres tu la máquina?

El reportero.—No seas preguntón y dame la máquina.

El fotógrafo se la da sin despegar los labios y el reportero la coloca cuidadosamente en el suelo.

El fotógrafo.—(Irritado).—Bueno, ¿pero qué idiotéz es esta? Estamos llamando la atención.

Electivamente un grupo de curiosos se ha parado para contemplar la original escena.

El reportero (dirigiéndose a la gente como un charlatán).—Señoras y señores. Se trata simplemente de esto: ¿Quiere decirme alguien que extraño objeto es este que hay colocado en el suelo?

Un chico le da disimuladamente con el codo a su compañero y se ríen ambos.

Uno de los chicos.—Es una máquina de retratar.

El reportero.—Error, profundo error. Fíjense bien; ¿no ven que se trata simplemente de un balón?

La gente se ríe divertidísima.

El reportero.—Nada, nada de risas. Es un balón y le voy a demostrar; miren...

El reportero retrocede unos pasos, toma carrerilla, ¡paff!, le da un formidable puntapié al supuesto balón que penetra en un portal produciendo al caer un ruido sordo.

Un chico.—Goal; ha hecho gol.

El fotógrafo.—(Consternado).—¿Pero te has vuelto loco?

El reportero.—Calma, mucha calma; aún no he terminado. Ahora, señores, se trata de echar en una alcantarilla una rata negra, lustrosa. Las señoras pueden retirarse. Ustedes me preguntarán que en donde está la tal rata. Yo con rubor le confieso: Está aquí, en este bolsillo de la americana. Extraño capricho, ¿verdad? Ni una cosa ni la otra es la fatalidad; sí, señores, la fatalidad. Pero hoy es un día grande. Dad al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios. ¡Eh!, tú rata, sal... Pues... no sale. Les advierto a ustedes que es muy extraño porque es un animal perfectamente amaestrado. Seguramente que se habrá dormido; la cogemos del rabo.

El reportero introduce dos dedos cuidadosamente en un bolsillo interior de la americana y saca la tan cacareada rata.

La gente se ríe alborozada al observar que la rata no es tal animal sino un lápiz.

El reportero, haciendo grandes aspavientos, baja la acera y lo tira por la boca de una alcantarilla; después se sacude fuertemente las manos.

El reportero.—Bueno, señores, se ha terminado. Muy buenos días. Tú, fotógrafo, vámonos.

El aludido sigue al reportero indignado. A los pocos pasos la cólera del fotógrafo brota incontrolable:

—¿Quieres decirme que imbecilidad es esta?

El reportero.—Esto ha sido un acto simbólico. Nada de imbecilidad, querido.

El fotógrafo.—Me río yo de todos los simbolismos de este mundo. ¿Qué hago yo ahora sin mi máquina.

El reportero.—¿Y yo sin mi lápiz?

El fotógrafo.—Tu con comprarte otro estás al cabo de la calle; ¿pero y yo?

El reportero.—Alto ahí. Ya te he dicho que era un acto simbólico. Tanto tú como yo hemos renunciado a nuestro mercenario oficio.

El fotógrafo.—¿Y en qué vamos a trabajar ahora?

El reportero.—En la hipérbola.

MONO-XUAL

CONTRA LA IMPOTENCIA O VEJER PREMATURA

HOMBRES DÉBILES.—Ya no hay que pensar en operaciones cautas para injertar glándulas de mono. Por vía bucal, y en agua azucarada, usted puede injerir injertos bioquímicos MONO-XUAL, y será otro hombre. Correspondencia y folleto especial gratis. Apartado 1.220, Madrid. De venta:

Farmacia Gayoso, Arenal, 2

PRECIO: 20 PESETAS

ENVIO POR CORREO, 60 CENTIMOS MAS

No todo en el mundo es falsía, actitud compuesta; ya lo has visto. Por eso se acabaron las «interviús» a las reinas de la belleza, el escritor que escribe para los escaparatistas, al torero de moda, a la bailarina de moda... No queremos que nos lea el gran público; preferimos con el contrario, unos cuantos lectores escogidos. Para esto vamos a hacer unos reportajes que no sean tales reportajes; reportajes frustrados les llamaremos. La tantasia y la sensibilidad pues al servicio de actitudes auténticamente sinceras.

¿Qué te parece el programa?

El fotógrafo.—Hombre, a mi me parece muy bien. Lo malo es que nos vamos a morir de hambre.

El reportero.—Eres pesimista cual filósofo. De todas formas preferible es eso a vivir en un continuo disgusto de si mismo.

El fotógrafo.—Bueno, haremos lo que tú quieras.

El reportero abraza a su compañero y después dice con grandes voces:

Señores: se abre una nueva sección titulada «Reportajes frustrados».

JUAN JOSE MORENO.

La Esperanza de Santa Eulalia S. A.

Santa Eulalia

ANUNCIO

Para tratar de asuntos económicos de sumo interés para la Sociedad, se convoca a Junta General extraordinaria con carácter de urgencia, para el día 21 del actual, en el domicilio social de esta Sociedad en Santa Eulalia, calle de la Virgen del Molino, a las diez de la mañana con arreglo al siguiente orden del día:

- Primero. Aprobación del acta anterior.
- Segundo. Asuntos económicos de la Sociedad.
- Tercero. Ruegos y preguntas.

Santa Eulalia del Campo 13 de Septiembre de 1932.

El PRESIDENTE

Pérdida

El que se haya encontrado unas llaves de maleta desde el frontón al parador de Utrillas, tendrá la bondad de entregarlas en dicho parador. Se le gratificará espléndidamente.

Temperatura

Datos facilitados en el Observatorio de esta capital:

Temperatura máxima de ayer: 20'7 grados.

Idem mínima de hoy: 10'6.

Dirección del viento, N. O.

Presión atmosférica, 688'8.

Recorrido del viento, 5.

Lea «República»

IMP. DE LA VOZ DE TERUEL - BARRIO DE

Periodísticas

Después de la suspensión sufrida con motivo de la intentona monárquica, ayer reapareció el trisemanal «Actualidad».

Celebramos la reaparición del colega.

Se dice que el periódico «Acción», cuya publicación ha sido autorizada recientemente, no va a ver la luz pública.

Por otra parte se asegura que saldrá a primeros del próximo mes.

Lea Vd. «República»